

# «NO DEJAR A NADIE ATRÁS» - ¿QUÉ PASA CON EL ORIENTE MEDIO?

Las recientes discusiones de la ONU han reafirmado la importancia del principio de "no dejar a nadie atrás", especialmente en lo que respecta a los conflictos en el Oriente Medio. Las crisis humanitarias en curso en Siria, Yemen e Irán evidencian los desafíos para alcanzar los Objetivos de Desarrollo Sostenible. Es fundamental una respuesta internacional unificada para abordar el sufrimiento de la población civil y promover la colaboración en este contexto.

El 29 de septiembre de 2024, concluyó la 79.ª sesión de la Asamblea General, que incluyó una amplia discusión sobre problemas globales apremiantes. Un tema particularmente resonante emergió a lo largo de los procedimientos: el compromiso de «no dejar a nadie atrás». Esta poderosa frase encapsula la promesa fundamental de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, subrayando nuestra responsabilidad compartida de garantizar un progreso inclusivo para todos.

Sin embargo, surge una pregunta crítica: ¿podemos realmente mantener esta promesa para cada miembro de las Naciones Unidas? En la actualidad, existen preocupaciones legítimas de que este compromiso pueda percibirse más como un ideal que como una realidad, especialmente en regiones como el Oriente Medio, donde los conflictos se han intensificado.

# Las Dinámicas Históricas y Actuales del Conflicto en el Oriente Medio

El conflicto en el Oriente Medio tiene profundas raíces históricas, resultado de una compleja interacción de factores religiosos, étnicos y políticos. Tras la caída del Imperio Otomano después de la Primera Guerra Mundial, las promesas contradictorias realizadas a líderes árabes y comunidades judías dieron lugar a tensiones sobre la tierra en lo que hoy es Israel y Palestina. La creación del Estado de Israel en 1948 desató una serie de guerras y disputas continuas, lo que resultó en un desplazamiento significativo y una lucha por la soberanía. Hoy en día, la situación es cada vez más crítica, con un aumento de la violencia que afecta a múltiples regiones. Las acciones militares de Israel se han extendido más allá de Palestina, impactando a



Líbano, Siria y Yemen, contribuyendo a una creciente crisis humanitaria.

Los medios de comunicación de todo el mundo están informando extensamente sobre los recientes acontecimientos relacionados con la muerte del líder de Hezbollah, Hassan Nasrallah, a manos de Israel, y las posibles implicaciones para la región en general. En respuesta, el vicepresidente de Hezbollah, Naim Qassem, ha indicado que el grupo está preparado para cualquier invasión terrestre israelí, señalando su determinación de mantenerse firme. Además, el portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de Irán ha enfatizado que las acciones de Israel no quedarán sin respuesta, afirmando que cualquier amenaza a la seguridad nacional de Irán será enfrentada con una respuesta contundente.

Determinar quién tiene razón o no, y evaluar el cumplimiento del derecho internacional frente a la defensa de la soberanía, son preguntas críticas y complejas. Sin embargo, estos temas son demasiado amplios para abordarlos de manera exhaustiva en este texto. Es esencial que estos asuntos se examinen y resuelvan a través de los marcos legales internacionales adecuados, como la Corte Internacional de Justicia y la Corte Penal Internacional, para garantizar una deliberación justa e informada.

Es ampliamente reconocido que la comunidad internacional tiene una visión crítica del Oriente Medio, influenciada por la compleja historia de la región. Factores como la inestabilidad política, las preocupaciones por los derechos humanos, el terrorismo y los malentendidos culturales contribuyen a esta perspectiva. Sin embargo, mientras somos testigos de la trágica pérdida de decenas de miles de vidas civiles, es crucial que prioricemos la compasión y el apoyo a los afectados, en lugar de emitir juicios.

No podemos pasar por alto la cuestión de los dobles estándares al abordar estos temas críticos. Si bien todas las vidas humanas son iguales, el marcado contraste entre la respuesta internacional a las víctimas civiles en Gaza en comparación con las de Ucrania resalta las disparidades en la atención y la acción. Esto exige un renovado compromiso para asegurar que todas las vidas sean valoradas por igual y que respondamos a las crisis humanitarias con urgencia y cuidado, sin importar la geografía ni el sesgo político.

# ¿Qué está haciendo la ONU por el Oriente Medio?

La Organización de las Naciones Unidas ha mantenido una presencia prolongada en el Oriente Medio y, aunque ha logrado avances significativos en el ámbito humanitario, parece que alcanzar un progreso político ha resultado ser más desafiante. La ONU colabora con socios regionales e internacionales para aliviar las tensiones, promover mejoras sobre el terreno y facilitar negociaciones políticas destinadas a



lograr una solución de dos estados al conflicto israelí-palestino. Este trabajo forma parte de un compromiso más amplio para fomentar una paz integral, justa y duradera en el Oriente Medio, fundamentada en resoluciones pertinentes del Consejo de Seguridad, incluyendo las resoluciones 242, 338 y 1515, así como los principios de Madrid.

Es importante reconocer que la situación en el Oriente Medio es altamente compleja debido a diversos factores, incluida la inestabilidad política en ciertos países. Por ejemplo, los desafios que presentan los hutíes en Yemen complican los esfuerzos de la ONU para proporcionar asistencia y estabilizar el país, así como la región en general. Asegurar que los civiles tengan acceso a condiciones de vida esenciales y que se respeten sus derechos humanos fundamentales es una prioridad para la comunidad internacional. Sin embargo, este objetivo se ve complicado por el hecho de que los hutíes a menudo acusan a la ONU de socavar la soberanía del país y de sabotear sus esfuerzos, lo que dificulta la cooperación y la asistencia efectiva.

El 1 de octubre de 2024, las Naciones Unidas han reafirmado su compromiso de asistir a los civiles y a las personas inocentes al lanzar un llamamiento por más de 400 millones de dólares para abordar las necesidades urgentes de aquellos afectados por el conflicto creciente en Líbano.

Esta iniciativa refleja la dedicación continua de la ONU para brindar apoyo en tiempos de crisis.

### El estado actual de los ODS y el progreso en el Oriente Medio

El informe de 2024 sobre los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) indica que el progreso hacia los ODS de 2030 está significativamente rezagado. Actualmente, solo el 17 % de los objetivos establecidos están en camino de cumplirse o han sido alcanzados, mientras que el 30 % muestra un progreso marginal y el 17 % está experimentando retrocesos.

La situación en el Oriente Medio refleja un panorama mixto de progreso, con algunos objetivos mostrando mejoras mientras que otros permanecen estancados. Muchos países de la región están trabajando activamente para diversificar sus economías más allá de la dependencia del petróleo. Por ejemplo, la Visión 2030 de Arabia Saudita busca promover el crecimiento en sectores como el turismo, el entretenimiento y la tecnología. Además, hay un énfasis creciente en la energía renovable, con naciones como Arabia Saudita y los Emiratos Árabes realizando Unidos inversiones significativas en proyectos de energía solar y eólica para abordar las necesidades energéticas futuras y hacer frente al cambio climático. Sin embargo, ¿qué sucede con Siria, Irán y Yemen?





Human Rights Watch informa que, por primera vez desde el inicio del conflicto, los sirios en todos los subdistritos del país están experimentando diversos grados de «estrés humanitario». Los recientes y devastadores terremotos han agravado unas condiciones ya críticas, particularmente en las áreas controladas por rebeldes en el noroeste, donde millones de personas estuvieron privadas de apoyo esencial de búsqueda y rescate y de ayuda vital durante más de una semana. A pesar de los amplios llamados a un alto el fuego a nivel nacional, las hostilidades han continuado, provocando más bajas civiles y un mayor desplazamiento. A mediados de 2023, más del 90 % de la población siria vivía por debajo del umbral de pobreza, con al menos 12 millones de personas —más de la mitad de la población total— sin acceso o medios para obtener alimentos de calidad adecuada. Además, alrededor de 15 millones de personas necesitaban algún nivel de asistencia humanitaria para sobrevivir, mientras que más de 600,000 niños sufrían de desnutrición crónica.

Las violaciones de derechos humanos y del

derecho humanitario persisten en Yemen, abarcando ataques ilegales que han resultado en bajas civiles, restricciones a la libertad de movimiento y acceso humanitario, detenciones arbitrarias y desplazamiento interno forzado. Yemen enfrenta una de las crisis humanitarias más grandes del mundo, con más de 21 millones de personas necesitadas de asistencia y luchando con la falta de alimentos, atención médica e infraestructura. Entre ellas, 11 millones de niños requieren apoyo humanitario, y más de 3.1 millones están desplazados internamente. Solo en el primer trimestre de 2023, los artefactos explosivos sin detonar causaron 121 bajas civiles.

Irán ha estado lidiando con protestas relacionadas con el género desde la trágica muerte de Mahsa Jina Amini, una mujer iraní-kurda que fue detenida por la policía. En respuesta, las autoridades han intensificado la aplicación de las leyes del hijab obligatorio, y las agencias de seguridad han dirigido su atención a las familias de aquellos que perdieron la vida durante las protestas. Las organizaciones de derechos humanos están investigando muertes reportadas de aproximadamente 500 manifestantes, incluidos al menos 68 niños. Irán continúa siendo uno de los principales aplicadores de la pena de muerte en el mundo, aplicándola a individuos condenados por delitos cometidos cuando eran menores, así como bajo cargos vagos de seguridad nacional. La pena de muerte a veces se impone incluso por delitos no



violentos. Según un informe de la Organización de Derechos Humanos de Irán, más de 700 ejecuciones se llevaron a cabo en Irán entre enero y noviembre de 2023, lo que representa un aumento significativo en comparación con el mismo período en 2022. Además, las autoridades iraníes han impuesto severas restricciones a las libertades de reunión y expresión, lo que ha llevado al arresto de cientos de activistas, abogados, periodistas, estudiantes y artistas.

Dadas las circunstancias actuales, el avance hacia los Objetivos de Desarrollo Sostenible 2030 parece ser severamente insuficiente. violaciones derechos humanos son generalizadas, con individuos enfrentando detenciones arbitrarias y pérdida de vidas. Los derechos de las mujeres son en gran medida ignorados, y los niños se acuestan con hambre, despertando cada día con esperanzas de un futuro mejor. A la luz de estos desafíos, es necesario preguntarse: ¿es un plazo de seis años suficiente para abordar las injusticias arraigadas que están viviendo? El conflicto en curso seguramente dificultará aún más el progreso.

# El futuro del Oriente Medio y la respuesta internacional a los conflictos en curso

A medida que avanza el tiempo, los informes de los medios destacan cada vez más la grave situación que enfrentan los civiles inocentes en varios países, incluyendo Israel, Palestina, Yemen, Líbano y Siria. Las relaciones históricamente tensas entre estas naciones parecen haber alcanzado un nuevo punto crítico. La incertidumbre sobre el futuro de millones de personas atrapadas en medio de estos conflictos es profunda, y debemos reconocer que la posibilidad de una guerra regional sigue siendo una preocupación significativa. Ya han sido cientos de miles los que se han visto obligados a huir de sus hogares, contribuyendo a una población de refugiados que se acerca a los 45 millones y a una población desplazada internamente de aproximadamente 65 millones.

¿Y qué tienen que decir los líderes mundiales al respecto? En su discurso en la 79.ª sesión de la Asamblea General, el presidente de EE. UU., Joe Biden, expresó optimismo, sugiriendo que, incluso ante los horrores de la guerra, existe un camino hacia adelante. Sin embargo, esta perspectiva puede estar en desacuerdo con la realidad que enfrentan las 42,000 personas civiles que han perdido trágicamente la vida debido a los ataques aéreos israelíes, financiados por Estados Unidos.

El presidente francés Emmanuel Macron destacó la cuestión de los dobles estándares, afirmando que «una vida es igual a otra», y enfatizó que la protección de los civiles debe seguir siendo una norma primordial que guíe la acción internacional. Instó a la comunidad global a buscar la paz de manera universal y a rechazar cualquier distinción que pudiera obstaculizar ese



objetivo.

El primer ministro esloveno Robert Golob criticó a los miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU, señalando que su uso indebido del poder de veto ha obstaculizado la capacidad del Consejo para abordar de manera efectiva los problemas globales, fallando así a la humanidad. Reflejando los sentimientos de Macron, Golob subrayó que la preocupación por el sufrimiento de los civiles no debería dictarse por factores geográficos o políticos, enfatizando que las Naciones Unidas abarcan más que solo el Consejo de Seguridad.

El ministro de Asuntos Exteriores de Alemania reiteró el compromiso de su país con la seguridad de Israel y su derecho a la autodefensa, al tiempo que expresó su deseo de aliviar el sufrimiento de los niños en Gaza. Pero, ¿qué hay de los niños de Cisjordania, Yemen o Siria? Todos ellos están siendo bombardeados, heridos y huérfanos debido a las acciones de Israel, que, según las palabras de Su Excelencia, solo se está defendiendo.



#### Llamado a la Acción

Recientemente ha habido varias iniciativas y

llamados a la acción. Por ejemplo, el 28 de junio de 2024, durante el Segmento de Asuntos Humanitarios del ECOSOC, las Misiones de Jordania y Bélgica, junto con la Delegación de la Unión Europea ante las Naciones Unidas, lanzaron conjuntamente un "Llamado a la Acción para los Niños Palestinos en Cisjordania y Gaza", fundamentado en los principios de la Convención sobre los Derechos del Niño.

Además, numerosas ONG y organizaciones similares han instado a sus gobiernos a detener las ventas de armas a Israel, abogar por un alto el fuego inmediato y garantizar el acceso a la ayuda humanitaria. Asimismo, ha habido protestas generalizadas en todo el mundo, que han involucrado estudiantes universitarios, profesores y empleados de empresas pro-Israel. Lamentablemente. muchas de estas manifestaciones visto intervenciones han policiales, resultando en lesiones y detenciones. Es difícil de aceptar, pero las protestas a menudo representan una de las pocas vías disponibles para que los ciudadanos expresen sus preocupaciones. Cuando un gobierno no se alinea con las opiniones de la mayoría, puede dar lugar a tensiones y desafíos a diversas instituciones dentro del país. Por lo tanto, es esencial que los líderes manejen su apoyo de manera reflexiva, asegurándose de considerar diversas las perspectivas de sus electores.

Numerosos llamados a la acción se expresaron



durante la reciente sesión de la Asamblea General, abogando por la ayuda humanitaria, el diálogo diplomático y una solución de dos estados que garantice la soberanía tanto del Estado de Palestina como de Israel. Sin embargo, a la luz del conflicto en escalada, que ahora se ha extendido a al menos tres países adicionales, la situación se ha vuelto cada vez más compleja. Como resultado, es evidente que una solución de dos estados por sí sola puede no ser suficiente para lograr una paz duradera en la región.

#### Conclusión

A la luz de los recientes desarrollos, el lema "no dejar a nadie atrás", aunque bien intencionado, parece cada vez más difícil de realizar en el Oriente Medio. La región sigue luchando por satisfacer incluso las necesidades básicas, con civiles enfrentando circunstancias extremas, incluyendo la

pérdida de vidas y niños privados de sus experiencias infantiles.

Es imperativo comunidad que la. internacional, incluidas las Naciones Unidas y diversas ONG, ofrezca un apoyo y una orientación robustos para abordar estas cuestiones apremiantes. Además, situación se extiende más allá del Oriente Medio; naciones como Estados Unidos, China y los Emiratos Árabes Unidos, aunque no estén involucradas directamente, también pueden enfrentar repercusiones. esfuerzos de colaboración son esenciales para mitigar los riesgos que podrían surgir no solo para la región, sino para la comunidad global en su conjunto.



#### Referencias:

- "Principle Two: Leave No One Behind." UN Sustainable Development Group. Retrieved from https://unsdg.un.org/2030-agenda/universal-values/leave-no-one-behind
- "Middle East Peace Process." UNSCO. Retrieved from <a href="https://unsco.unmissions.org/middle-east-peace-process">https://unsco.unmissions.org/middle-east-peace-process</a>
- United Nations. (2016). The Sustainable Development Goals Report. Retrieved from <a href="https://www.unilibrary.org/content/books/9789210582599/read">https://www.unilibrary.org/content/books/9789210582599/read</a>
- "Syria." Human Rights Watch. (2023). Retrieved from <a href="https://www.hrw.org/world-report/2024/country-chapters/syria">https://www.hrw.org/world-report/2024/country-chapters/syria</a>
- "Yemen." Human Rights Watch. (2023). Retrieved from <a href="https://www.hrw.org/world-report/2024/country-chapters/yemen">https://www.hrw.org/world-report/2024/country-chapters/yemen</a>
- "Iran." Human Rights Watch. (2023). Retrieved from <a href="https://www.hrw.org/world-report/2024/country-chapters/iran">https://www.hrw.org/world-report/2024/country-chapters/iran</a>
- "Refugee Statistics". USA for UNHCR. Retrieved from https://www.unrefugees.org/refugee-facts/statistics/
- "Call to Action for Palestinian Children in the West Bank & Gaza. The Diplomatic Service of the European Union. (June 28, 2024). Retrieved from <a href="https://www.eeas.europa.eu/eeas/call-action-palestinian-children-west-bank-gaza">https://www.eeas.europa.eu/eeas/call-action-palestinian-children-west-bank-gaza</a> en
- Gaza crisis. Christian Aid. Retrieved from <a href="https://www.christianaid.org.uk/get-involved/campaigns/emergencies/middle-east-crisis-action">https://www.christianaid.org.uk/get-involved/campaigns/emergencies/middle-east-crisis-action</a>
- Baerbock, A. September 26, 2024. New York. Retrieved from https://gadebate.un.org/en/79/germany
- Biden, J. R. September 24, 2024. New York. Retrieved from <a href="https://gadebate.un.org/en/79/united-states-america">https://gadebate.un.org/en/79/united-states-america</a>
- Macron, E. September 25, 2024. New York. Retrieved from https://gadebate.un.org/en/79/france
- Golob, R. September 27, 2024. New York. Retrieved from https://gadebate.un.org/en/79/slovenia
- https://www.google.com/url?sa=i&url=https%3A%2F%2Fshafaq.com%2Fen%2FWorld%2FWorld-Bank-70-of-Yemenis-are-at-risk-of-

#### Publicado por



Con el apoyo de



ANUE no hace necesariamente como suyas las opiniones expresadas por sus colaboradores.